



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

PERSONAJES QUE HACEN HISTORIA EPIGMENIO LÓPEZ MARTÍNEZ



*Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco*

SR

Octubre 2022





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Dra. Francisca Ariadna Ortiz Reyes
Facultad de Contaduría y Administración
10. D. en D. Félix Dottor Gallardo
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad Economía
12. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario UAEM Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez
Centro Universitario UAEM Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario UAEM Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal
Centro Universitario UAEM Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Centro Universitario UAEM Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario UAEM Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario UAEM Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario UAEM Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa
Centro Universitario UAEM Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. L. en N. Rocío Vázquez García
Unidad Académica Profesional Acolman



35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional
Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional
Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández
Unidad Académica Profesional
Huehuetoca
38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo
Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen
Osorio García
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes
Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño
Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova"
de la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez
Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro
Barrientos López
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava
Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y
Rurales.
54. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate
Integrante de la Dirección de
Identidad Universitaria
55. P. L. L. Jared Hernández González
Integrante de la Dirección de
Identidad Universitaria

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la
Dirección de Identidad Universitaria

Personajes que hacen historia *Epigmenio López Martínez*

Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco

INTRODUCCIÓN

En este tiempo que aun vivimos, pandemia y conflictos armados, es necesario pensar de forma cuidadosa en aquello que hace que conservemos el gusto por las cosas, el amanecer, respirar, trabajar, reír. En el interior de la Universidad Autónoma de Estado de México uno de esos motivos es la comunidad, la mayoría de los que conformamos la comunidad verde y oro deseamos que esta sea un lugar en el cual se formen académicamente las futuras generaciones, pero también a los seres humanos que dirigirán los destinos del país, ya sea como empresarios, trabajadores, padres de familia o el puesto que la vida, o el destino, dependiendo de nuestras creencias, tiene preparado. Una forma de modelar a estos ciudadanos es a través del ejemplo. Este trabajo está enfocado a narrar las acciones que un Universitario desde hace más de 40 años ha realizado para apoyar no solo la formación de recursos humanos, que es el fin de la Universidad, sino también el conseguir recursos materiales para que la estancia en las instalaciones de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco sea más confortable, segura y de algún modo divertida.

DESARROLLO

Generalmente cuando hablamos de la historia de la UAEM, y pensamos en hombres ilustres inmediatamente se nos viene a la mente nombres como Adolfo López Mateos, Ignacio Ramírez Calzada, Ignacio Manuel Altamirano por citar algunos. Todos ellos han tenido una participación muy importante en



el desarrollo del país, pero algunas veces su brillo tan fuerte opaca las pequeñas contribuciones que muchos universitarios, hacen para el desarrollo de la UAEM y que quedarán en la memoria de los que los conocimos y esperamos que, en las generaciones futuras, como son: Dr. José Yurrieta Valdez, Dr. Horacio Ramírez de Alba, Dra. Estela Ortiz Romo, Dr. Javier Sánchez Guerrero y podría llenar muchas hojas con nombres de personas que han dejado huella tanto en lo académico como en lo profesional

La Unidad Académica Profesional, ya no es tan joven, estamos a un año de celebrar nuestros primeros quince años, y es momento de comenzar a escribir sobre las contribuciones de algunos de los miembros de ésta. En particular, esta crónica estará centrada en un profesor con un estilo particular de expresarse, trabajar y colaborar, pero ello no quita los méritos de lo que ha hecho por la Unidad.

El maestro Epigmenio López Martínez, Foto 1., nació en el municipio de Tenango del Valle que forma parte del Estado de México, hijo de un próspero comerciante de la región, y su mamá, oriunda del municipio de Tenancingo abocada a la crianza de sus tres hijos, siendo Epigmenio el primero de ellos. Desde pequeño mostraba la personalidad que lo caracteriza, siempre fue jefe de grupo en la primaria, le gustaba trabajar y colaborar para la solución de problemas de la escuela.



Foto 1 Epigmenio López Martínez. Profesor de Tiempo Completo, UAP Tianguistenco. (Foto: Acervo fotográfico UAP Tianguistenco)



Inició su paso por la UAEM, al ingresar al Plantel Ignacio Ramírez Calzada de la escuela Preparatoria No. 4 actualmente. Esos años, aunque resultaron de un gran aprendizaje los recuerda con alegría, pero con un poco de pesar, ya que en esa época el traslado desde Tenango del Valle hasta la preparatoria no era tan fluido como hoy en día, según relata pasaba dos horas o más, viajando diariamente y esto además de ser cansado impedía que les dedicara más tiempo a sus estudios. Posteriormente ingresó a la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, en donde conoció a grandes amigos, un exrector de la UAEM. Desde pequeño tuvo un sueño, ser Presidente Municipal de su pueblo y lo consiguió, aunque durante su gestión por primera vez en la historia del cabildo, se instaló fuera de la cabecera municipal, en San Pedro Tlanixco.

Al terminar su gestión se dio cuenta de que: “hay que educar desde las bases, es difícil comenzar la educación con personas mayores, que ya tienen ideas que es difícil cambiar “. Es por ello y por motivos personales que decidió ingresar a Facultad de Ciencias Políticas a dar clases, en el año 1996, impartiendo la materia de Configuración del Mundo Actual, que le resultó una experiencia retadora, ya que requería la actualización diaria y leer mucha información proveniente de diversas fuentes, afortunadamente contaba con apoyo de su padre para poder realizar todas las tareas.

En 2013 se incorpora como Profesor de Tiempo Completo de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana en la Unidad Académica Profesional Tianguistenco, poco tiempo antes que falleciera su padre, lo que hizo que desde un inicio sintiera las muestras de solidaridad de la comunidad a la que pertenecía. Desde el inicio también colabora con otras carreras que se imparten en la UAP Tianguistenco. Dentro de esta colaboración comienza, con apoyo de alumnos y autoridades, a desarrollar proyectos relacionados con la mejora de las instalaciones y forma de hacer las cosas. Por ejemplo, en la Foto 2., podemos ver parte del estacionamiento, se observa que la mayoría de los usuarios del mismo se estacionaban de frente, en la foto 3., se observa que actualmente todos se estacionan de reversa, lo cual es la manera segura de hacerlo. El



repintar las líneas para cada uno de los cajones del estacionamiento, consiguiendo la donación de la pintura y la mano de obra fue colaboración de alumnos. La puesta de luminarias en el kilómetro, que deben caminar los alumnos de la carretera a la UAP, la intención de colocar un anuncio espectacular donde se hiciera visible a la distancia donde se encuentra la entrada del antes citado kilómetro, la iluminación del estacionamiento que es de suma importancia, principalmente en los meses de invierno.



Foto 2. Imagen del estacionamiento de la UAP Tianguistenco antes del cambio. (Foto: Acervo fotográfico de la UAP Tianguistenco)



Foto 3. Imagen actual del estacionamiento. (Foto: Acervo fotográfico de la UAP Tianguistenco)



En 2020 recibió el Reconocimiento de 25 años de Labor como Docente de Nuestra Universidad, y actualmente es el encargado del programa “Benefactores”, iniciado con el Dr. Alfredo Berrera Baca cuando era rector, consiguiendo con ello apoyo y financiamiento de persona internas y externas a nuestra Universidad, a cambio de lo cual se entrega un testimonio de gratitud denominado Verde y Oro. Ser parte de este programa no ha sido fácil, ya que en sus propias palabras hay que convencer a la gente sin llegar a obligar, quedándonos con la satisfacción del deber cumplido.

Al ser cuestionado sobre qué es para él ser Universitario respondió: “Para ser Universitario debes estar comprometido con la sociedad, y con tu Universidad y colaborar para el progreso de ambas, no solo basta ver como sucede”. Y para ser

Universitario ejemplar comentó: “Éste debe tener mayor participación en la sociedad, y esa lucha cansa, hay que hacer más por la Universidad de tal manera que se generen mecanismos donde exista mayor participación y democracia” (López, 2022).

Aunque no todo ha sido miel sobre hojuelas, como se mencionó antes, lo del espectacular sí se realizó, pero no se colocó en el lugar adecuado, y alguien que se presentó diciendo que era el dueño del predio pretendía cobrar por ello, lo que motivó a que fuera retirado. Algunos proyectos, sobre todo los que tienen que ver con la Estética, no han sido del agrado de toda la comunidad. Aunado al hecho que el maestro Epigmenio tiene mucha experiencia, ganas de colaborar, empuje, y un carácter muy especial, lo que ha provocado que tenga malentendidos con compañeros, alumnos, y como todo ser humano tiene grandes amigos, pero también detractores, pero creo que eso nos pasa a todos.



CONCLUSIONES

El maestro Epigmenio sin duda alguna ha dejado huella, tanto en la UAP Tianguistenco como en la UAEM: trabajador incansable con un estilo un poco polémico, considerado por algunos un tanto agresivo, pero siempre pensado en el avance ya que como él mismo dice: en palabras de José Martí “Hacer la mejor manera de decir” (López, 2022).

Hoy a más de 25 años de labor docente, espera su jubilación para dedicarse ahora a actividades encaminadas a su crecimiento personal.



REFERENCIAS

Flores-Vázquez, A. L. (2022) Entrevista con Epigmenio López Martínez. Personal. México.



***“2022, Celebración de los 195 Años de la
Apertura de las Clases en el Instituto Literario”***